

TORTOSA 13 DE MARZO DE 1909

Organo del partido Republicano Autonomista

Suscripción

Tortosa, un mes.

Fuera, un trimestre

0,50 pesetas.

1,50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL 5 1.

El clericalismo es a la religion lo que el caciquismo es a la politica.
La monarquia española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los terminos, el poder ha subyugado al derecho.

N. Salmerón

Sin esperanzas

Es inútil esperar algo positivo de los hombres del partido liberal. Acaba de hablar el Sr. Moret en Valladolid, y más parece su arenga un discurso de vulgar ateneista, que oración política de un hombre de Estado de cuerpo entero. Esos liberales ó por anticuados, ó por recelosos de sus compañeros, ó por hueros, ó por cobardes, hablan siempre divagando. Ahora quieren aparecer anticlericales, y para convencer á la opinión, se al le ocurre al Sr. Moret forzar todos los argumentos para probar que él y sus correligionarios son religiosos y más católicos á lo Gibbons y á lo León XIII, sin reparar que esta parte, la más importante de su discurso no ha de convencer á nadie ni templar á los intrasigentes, ni cerrar los labios á los fanáticos.

En estos tiempos huelgan los argumentos y hacen falta afirmaciones positivas y contundentes. El problema clerical lo atacó briosamente en uno de sus aspectos el gran Mendizábal, poniendo en circulación toda la mano muerta que usufructuaban el clero y las congregaciones religiosas.

En el otro aspecto queda mucho por hacer y el Sr. Moret no debía olvidarlo, aprestándose á corregir olvidos inperdonables del partido liberal. Y consiste toda la cuestión en afirmar, que en cuanto el partido liberal llegue al poder, aumentará considerablemente el presupuesto de Instrucción pública, el sueldo de los maestros y construirá escuelas dotándolas de material moderno.

Si el partido liberal hubiese emprendido semejante obra hace veinticinco años, la obra de cultura nacional sería su mayor título de gloria y la disfrutaría el pueblo español dichoso de conocerse á sí mismo, por su mayor ilustración y por la mayor suma de aptitudes aplicables al desarrollo de la riqueza pública.

El partido liberal, en esta tierra de España, no ha sabido crear interés á favor de la libertad. Cuando el inolvidable Moyano publicó la ley de Instrucción pública, organizando la enseñanza primaria, todos los profesores, todos los maestros resultaron entusiastas devotos del progreso y educaron las generaciones que concurrirían con decisión al movimiento democrático de 1868.

Peró corrieron los tiempos y Moyano no tuvo sucesor. La reforma integral de la enseñanza pública está todavía por hacer. A los Maestros se les retribuye mal, se les considera poco y se les regatea sueldo, respeto, material de enseñanza, todo lo que es indispensable para hacer simpática la enseñanza y para que pueda competir con la que ofrecen á las familias los profesores particulares y las congregaciones religiosas.

Con qué entusiasmo pueden defender los Maestros las prerrogativas del Estado, si éste no les guarda ninguna

consideración? He aquí lo más sustancial del problema clerical: Reforma para las enseñanzas, dinero para las escuelas, elevar la categoría y el prestigio social del Maestro, redimiéndole de la miseria y de los caciques á quienes debe forzosa obediencia, porque le socorren otorgándole las secretarías de los ayuntamientos de los pueblos rurales, en las cuales, por un mísero sueldo, pierden toda su independencia. El mejor plantel de difundidores de la cultura popular y de la democracia debería encontrarse en las Escuelas Normales y en todo el personal de la enseñanza. No es así por los olvidos y por los errores del partido liberal en primer término y por la apatía del pueblo español.

Cultura, mucha cultura, caminos, ferrocarriles, correos, telégrafos y comunicaciones marítimas; este debería ser el programa del partido liberal, y lo demás vendría por añadidura. Realizando esta labor positiva y fructuosa, convencería el Sr. Moret á muchos millones de españoles, porque después de todo el problema fundamental de este país consiste en disminuir el número de ignorantes y aumentar el bienestar de las clases medias y proletarias.

Discurrir sobre reformas de Concordato, en el actual estado de política española, vale tanto como perder el tiempo, por razón potísima de que el Sr. Moret sabe, mejor que nosotros que encontrará invencibles resistencias y que al cabo, si se suprime algo, el chocolate del loro.

Y por lo que respecta á congregaciones religiosas (porque no se aplican los Decretos de Carlos III y de Romero Ortiz?)

Todo el discurso del Sr. Moret se reduce á hacer que hacemos, para no hacer nada en definitiva, porque á la monarquía no le conviene pleitear con los obispos y con los frailes, cuya influencia es sobrada, por desgracia, por desencadenada sobre el país los mayores elementos de perturbación. Completen los liberales la obra de Mendizábal; dediquen grandes cantidades á la cultura nacional; pongan al maestro oficial en situación de competir con la enseñanza particular; obliguen á las órdenes religiosas al cumplimiento del Concordato y con éstas y otras grandes reformas progresivas, creadoras de riqueza y bienestar, la gran mayoría del pueblo español se convertirá en defensor entusiasta de la democracia y del progreso moderno. Y entonces, con la mayor espontaneidad, la conciencia pública planteará todas aquellas reformas de carácter social en camino de solución en todas las naciones civilizadas.

MEFISTÓFELES y el Bloque

Hay una escena en la primera parte del Fausto, en la que Mefistófeles, distraído con el gorró y la hopalanda del doctor, recibe, como si fuera éste, al pobre Wagner, trazando ante sus ojos embobados la más despiadada ca-

ricatura de todas las ciencias. Yo creía, interrumpo incidentalmente el cándido estudiante, que las palabras eran expresión de ideas; de modo que ana idea correspondía á cada palabra. — Muy al contrario, responde Mefistófeles; cuando falta la idea, es cuando viene cómodamente á suplirla una palabra sonora. Con palabras se discute, con palabras se construyen las más bellas teorías.

Y con palabras, pudo añadir el diabólico ironista, se forman los bloques de las izquierdas. Porque no parece sino que Moret ha pronunciado su discurso de Valladolid en un momento de inspiración mefistofélica. Bien mondado y descascarado de retórica, mejor dicho, de retórica y poética, no queda en sus párrafos nada, absolutamente nada que represente una afirmación concreta, un propósito, un programa definido, un compromiso firme con la opinión pública española.

Es el cántico etéreo y abstracto á la libertad; no la formación sólida, limpia escueta, de las reformas que se propone realizar un hombre de Estado, dispuesto á asumir en un momento difícil las enormes responsabilidades del poder. Acabo de comprar los periódicos de la mañana con extensas reseñas de este discurso. Lo he leído en varias versiones. No hay una sola promesa que pudiera obligar más tarde al orador, no hay una sola garantía para los que le siguen, no hay una sola idea que implique una disposición legal en la Gaceta.

Veo en los comentarios de El Liberal que fué muy aplaudida la declaración de que hay que hacer cumplir el Concordato no consintiendo que subsistan más que las tres órdenes religiosas consignadas en él. Esta declaración no es realmente despreciable. ¿Será verdad que Moret se comprometa á expulsar ó disolver todas las demás órdenes ó congregaciones, jesuitas inclusive, que existen en España? Pero busco en el extracto del propio Liberal, tamaño ofrecimiento que por su evidente trascendencia debería puntualizarse de un modo inequívoco, y no hallo más que una patética vaguedad sobre las órdenes religiosas, que, mientras los curas parracos se mueren de hambre, viven en el lujo y absorben la industria y quitan el pan á los obreros.

Palabras, palabras que según la socorrida receta mefistofelesca, vienen a suplir á las ideas. En realidad, el discurso de Moret ha sido, á pesar de su tono un devoto rosario de excusas. Las explicaciones y salvadas se han sucedido unas á otras, como para templar en parte la crudeza de algo muy radical que tuviera que decir. Sólo que luego no lo ha dicho, quedando únicamente las salvadas, las explicaciones, las excusas. Cumplidas han sido las que ha expresado ante la monarquía, sobradas las que ha dirigido á la iglesia, como si fuera á desarrollar un plan de gobierno capaz de hacer bambolearse el trono y el altar. Solo que luego no ha desarrollado plan alguno, y lo más terrible, infantilmente terrible, que ha dicho, ha sido lo de oponer una masa roja liberal á la masa negra que avan-

za. ¿Cómo? por qué medio? Este es su secreto. Y es preciso seguir, por fe, como á un taumaturgo, porque, como ha dicho, "soy caudillo, soy jefe, para enseñaros el camino, para dirigiros, en nombre de las nieves que ya cubren mi cerebro y mi corazón."

Ha protestado Moret de que se quiere presentar á los liberales como sospechosos para las instituciones. Ha afirmado que estos mitins son del mas puro gubernamentalismo. Por otra parte, también ha insistido en que el bloque no es antirreligioso, en que no quiere la lucha con la Iglesia, en que respetará el Concordato, en que gobernará con el catolicismo de León XIII.

¿Qué va á ofrecer, pensarán algunos; qué va á proponer tan innovador y peligroso este hombre de Gobierno, que necesita precaverse con tantas protestas de adhesión al dogma y fidelidad á la corona?

Algo muy grave, sin duda, Moret, dice el extracto de "El Imparcial", pide á Dios acierto en sus palabras al definir y defender el programa que se ha de plantear. ¿El programa? ¿Sabeis cual es el programa definido por él y con el acierto que Dios sin duda debió otorgarle cumplidamente? "Dad á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César."

Estas bellas palabras de Jesús, son el único contenido claro del discurso de Moret, y por ahora el único programa del bloque. Pero esta noble sentencia evangélica, ha sido también en la historia el programa de gobierno de la mas desafortunada teocracia. Pio X y Clemenceau, coinciden en aceptar la santa fórmula del Cristo; sólo que cada uno deslinda de modo harto distinto el campo de Dios y el del César. Y esta delicada separación de campos es la que con alguna precisión debía haber emprendido el que se llama caudillo y jefe.

"Las conclusiones, ha dicho también, son que queremos vivir con la libertad, esparciéndola por toda la península, en todas partes." También en este deseo de vivir con la libertad coinciden Clemenceau y Pio X; sólo que cada uno la entiende de manera harto diferente. Y esta interpretación de la libertad es la que, desde el punto de vista de la legislación inmediata, de proyectos urgentes, de próximas medidas de gobierno, hubiéramos querido ver, como idea madre, tras las palabras elocuentes de quien pretende dirigiros y enseñaros el camino, en nombre de las nieves que ya cubren su cerebro y se corazón.

Luis de Zulueta, Madrid 2 Marzo de 1909.

A los trabajadores del Canal

Ahora ya no es solo á la empresa del canal á quien debe censurarse por explotar tan bárbaramente á sus obreros; ahora ya casi se han hecho acreedores á tan duro reproche los mismos trabajadores víctimas de tan criminal explotación. Porque si bien es verdad que los tra-

bajadores acosados por el hambre se ven obligados á vender ó alquilar su fuerza al mezquino precio de ocho reales, también lo es que en Tortosa existe un Centro Obrero á donde todos los trabajadores del canal tienen el deber de pertenecer por ser este el único puesto donde pueden defender sus intereses.

Yo se que os lamentais de vuestra suerte ¿pero quien tiene la culpa de vuestro malestar? Pues en su mayor parte la teneis vosotros; porque por más ignorantes que seais, por más que carezcáis de estudios para que con ellos podais resolver problema tan importante (el del hambre), por más que vuestras inteligencias sean pobres y no os permitan comprender el origen de vuestro mal, ni el remedio eficaz que debeis aplicarle para su pronta curación, teneis en cambio la experiencia, única maestra de los desheredados, de los que nos vemos privados del derecho á instruirnos, que vence todos estos obstáculos.

Y si nó vamos á las pruebas:

¿Cuántos de vosotros habeis trabajado en Francia? (y no digo cuántos de vosotros habeis leído la prensa obrera, única que os puede poner al corriente de las ventajas obtenidas por los trabajadores extranjeros y del país por medio de la asociación, porque estoy convencido de que la mayoría de vosotros no sabeis leer); ¿verdad que muchos de vosotros habeis trabajado en la nación vecina? ¿no es cierto que en Francia los trabajadores disfrutaban de salarios más crecidos que vosotros y que estos les permiten una vida más próspera, más digna de hombres, que la que os permite á vosotros el mezquino salario que os dan vuestros verdugos?; pues esto es lo suficiente para que comprendais que únicamente con la unión de vuestra clase, obtendreis el aumento del salario, la reducción de la jornada y todas cuantas mejoras han obtenido los trabajadores asociados del mundo.

Si creéis que pidiéndoles trabajo en tono suplicante, exponiéndoles al mismo tiempo vuestras miserias hablando sus corazones, os equivocais. A esta casta explotadora, á esta gente sin conciencia, no le ablanda el corazón ni los lamentos, ni las súplicas de sus víctimas, ni los sollozos de una madre que ve morir al hijo de sus entrañas en medio de la más vil miseria; tan duros son, que solo pueden ablandarse con el fuerte martillazo de la asociación.

Por eso mientras permanezcáis aislados, sereis maltratados, sereis escarnecidos, mientras no os mireis en el espejo que os brindan los trabajadores de otros países y los que van á la vanguardia del movimiento obrero en España, vuestros lamentos y vuestra demanda de justicia no encontrará eco en ninguna parte, todos vuestros gritos de protesta serán palabras huecas.

Al Centro Obrero no puede censurarse por que haya permanecido en silencio ante esta escandalosa explotación. El Centro Obrero ha cumplido con su deber; porque no habrán echado en olvido los trabajadores del canal que el principio de su campaña fué la publicación de un manifiesto en el cual se les llamaba á la asociación, después la sociedad de agricultores publicó una hoja suelta que si bien se dirijía á los agricultores podían haberse dado por aludidos los trabajadores del canal, por ser la mayoría de ellos agricultores. El Centro Obrero los ha defendido por medio de la prensa y por todos los medios que ha tenido á su alcance.

Con que si sufris trabajadores del canal no culpeis al Centro; no culpeis á la empresa; culpaos á vosotros mismos.

Un campesino.

De Roquetas

poderosos enemigos

Nos faltan armas y razones. Ante argumentos de tan sólida, de tan robusta, de tan honrada armazón, rendimos humildes, y copiamos para grato esparcimiento de lectores y lectoras, de sacerdotes y amas, de monagos y obispos, la siguiente crónica que, como todos supondrán, viene de *El Restaurador*.

Habla *Gedeón*:

“DE ROQUETES

A la Placeta del Pou; ván á toca les onze

—¿Ahont vés, xica, tan depressa?
—M'en vaig, que m' pareix han fet los tres tochs a Missa d'onze.

—Xica, no corrígues tñ que ya hi sirás á temps.

—No, mana, que me'n recordo de la Missió, ahon van dí que la Missa debía chirse tota sansera, a ménos, que hi hagués un motiu mol gros, pero com yo no l'inch, per aixó vaig correns. ¿Que no hi vens tú?

—No puch, mana; l'home, com es d'aquella menerota, com tu sabs, no m' hi vol díxá aná, ni á mí, ni á la familia y si ell ha sabut que m'ni hay ascapat alguna vegada, además de mourem un sacramental, tinch bons ratos de morros y mala cara. Passa cuan s'urtigues de Missa que farém una xarrada, que ell m'ha dit vindrá tardet á diná. Xica, deus está mol satisfeta, que vaig vore l'diumenge a nit qu'habtaba lo teu home al Centro Republicá?—Sí; com que van los xiquets al estudi d'allí baix...—[Xical ¿Los teus xiquets van al estudi d'este mestre tan dolent?—Sí, pero no crech que sigue tan dolent com dihuen, porque'l domenge a la nit va predicá y no va dí res de mal.—Sí, pero l'altre domenge va parlá de Nostre-Sinyó, del pobre y atrasado Misionero y hasta crech, pero no puch asegurarho del tot, si hu havia dit ell o hu portaba'l seu preyodich, que Mossen Sol portaba sevilles de plata a les sabates.

—¿Aixó día de Mossen Sol?—Sí xiqueta.—Pos qu'a tot cas ell lo coneixia?—No hu sé.—[Infelis! Y no sab que el van enterrá en sabates velles y anllustrades, pels seus estudiants y hasta m'han dit qu'un diari de Soitat va dirli, que tragues dos persones que l'haguessen vist una sola vegada en sevilles a les sabates, es dí si agüantava lo qu'havia escrit, y m'crech que no ha contestat res ancara.

—Potsé tingués temó de que lí pasés com en alló del Retó del Perelló—¿Qué dius ara del Retó del Perelló?—¿No n' astás anterada?—No.—Pos va passá poch mes ú menos que D. Marcelino vá dí desde lo diari qu' ell dirijís, coses, que devien aufendre la sehua digaitat com á home ó capellá, y al citar lo sinyó Retó á trebunal, vá tindre que desdirse del que havia dit y confessá, que ses paraules van tindre la locura d'un insult dit á la caló de la mentida y aixó hu vá tindre de posá al sehu preyodich. Conta tú, si no l' arriba a citá lo que hagnerá passat, que desta mentida n' hageren fet los diaris poch ascropulosos una bola grossa, mol grossa y l' pobre Retó fet malbé.

—Xica an bonafé no hu sabia. ¿Qué més vá predicá?

—No hu sé tampoch, no vuldría antibocarme; però, mos va doná una pegada ya... ya... Yé, casi m'adormia

y veyá qu' alguns pesaven figues. [Guay!—Pos quines coses vos día, si us donava són ó no us agradava lo sermó!—Se coneix que ha corregut mol este bon home, porque día cuan cridava més y m'despertava: *dels mols terrenos* sense treballá que hi han á Aspaña, y... d'aixó... d'alló... de les pagues dels retirats, que més valdría les tinguessen los paigesos cuan son vells... vaiga, xica no m'ya agradá gens; al ménos l'atre día casi mos vá fé plorá asplicanmos la mort y passió. Ara que m'vé al cap te contaré, y m'en vaig, lo que el diumenge antes de la conferencia educativa vá passá. Figurat tú que baixava per la carretera un home en brusa negra y portava dos posts baix del bras y detrás anava un xich primet y jove en dos cavallets de fusta, que m'pareix eren los mateixos que servixen pera posá los morts damun ans del anterro, y vaig sentí com una dona li dí al jove ¿quí s'ha mort xic?—No ningú, es que anem á fé l' tablado pera predicá D. Marsalino (!)

Un Roquetero.

“Roquetes 6 Mars 1909.”

Esto que parece risa, es bilis, es veneno, es odio. Marcelino Domingo, ha puesto sobre el idealismo de sus palabras, el comentario del hecho. Ha sabido hablar y ha querido obrar. Y los que toleraban los artículos de EL PUEBLO—artículos que quedan siempre sostenidos—no se resignan á ver un maestro en el escritor... Ni se avienen, ni quieren... Pero olvidan que su voluntad no es sola en el mundo...

Desde el Padre Cirera, que aprovecha el tesoro de su sabiduría para hablar contra Marcelino Domingo, procurando restarle alumnos, hasta el vicario de Roquetas, un pobre infeliz, que pasea gallardamente su miseria espiritual, no hay monacillo, más ó menos propenso á la imbecilidad, que no se crea con derecho á decir de nuestro compañero, lo que, con talento, con soltura, resume ese *roquetero*, que recibe hoy su bautizo de decencia en las columnas de EL PUEBLO.

Ayer era el misionero de Roquetas; hoy es el de Jesús; ayer y hoy van los jesuitas de casa en casa, rogando, suplicando á los padres que saquen los niños del Colegio de Marcelino Domingo; y con los jesuitas alternan personajes como los médicos Sanz y Alegret, que no desperdician ocasión de mezclar una receta con un insulto. No deben alarmarse los otros médicos, ni juzgar sobre sus compañeros: el nombre y la gloria de los señores Sanz y Alegret, no rebasa los límites de la estación del tranvía. Sus palabras no perjudican á nadie, ni siquiera al alto concepto que de la medicina tenemos en esta casa. Las manos de Alegret y Sanz, son manos de mujer: cuando pegan no ofenden... No llegan á la categoría de enemigos...

En cuanto á si Marcelino Domingo ha escrito esto ó ha dicho aquello, en números anteriores, él, por sí, contestó paladinamente. No necesita quien le defienda. ¿Su conducta?... Nosotros vamos á acudir—en este momento se nos ocurre—á un sacerdote imparcial y virtuoso, el doctor Rius, para que nos diga de qué lado caería la honradez: ¿si del lado de Marcelino Domingo, como maestro y aun como escritor ó del lado de aquellos que siendo profesores de otros colegios muy religiosos, de público se les señalara una mujer, con la que vivieran en vergonzoso amancebamiento?...

Esperamos, no el testimonio de la imbecilidad ridícula de ese mentecato que se esconde en un *roquetero*, sino la palabra serena, sensata del sacerdote. Es hora de acabar y entendernos.

Habia necesidad de un edificio para el sacrificio de reses,—de un matadero—siendo lo lógico y natural que se construyera; pero cada día que trascurre, sin que llegue á servir para el objeto que está destinado, aumentan los rumores, arrecian los murmullos, solo al contemplar los torreones del matadero, que descansan sobre paredes que tienen por base artificial, un contrato verdaderamente escandaloso.

Los ediles que en este asunto intervinieron, parece que iban mejor directamente al logro del interés egoísta, particular, que no al bien de la ciudad, que les estaban confiados.

Constituía en aquel entonces una trinidad de caciques, á lo liberal, demócrata y católico, trinidad heterogénea en ideas ó porciones políticas, homogénea en el solo pensamiento, respecto á las bases por las cuales debía salir á subasta la obra ó realización del edificio del Matadero.

Debido á la trinidad caciquista á lo Roig, Ribás, Muñoz, paga hoy el vecindario de Tortosa, el derecho del Matadero por duplicado, el constructor de dicho edificio cobrando y la obra sin ser admitida por válida. ¿Habeis visto anomalia mayor? La ciudad ó los habitantes de ella que pagan el derecho del Matadero nuevo, no puede servirse de él, pero en cambio el contratista sin estar el edificio aprobado puede seguir cobrando.

Con asombro podimos ver que un Muñoz, hoy ferviente católico, antes un abolengo promiscuador, quizá contribuyó á la formación de dichas bases, dirigía las obras del mencionado Matadero, como apoderado del verdadero contratista que resultó recaer en un íntimo amigo del Sr. Muñoz. Y á esa figura suele llamarse hombre de paja para lucrar un fin determinado.

Parte de la prensa se ha ocupado de ciertas nebulosidades que desde luego no podemos salir garantes en ello, nebulosidades y nebulosidades que estriba en al decir de los murmullos, si las paredes tienen más ó menos altura, si pared del tejado se encuentra en una forma ó en otra, aquel ángulo ó el de más allá si existe al mismo sitio planteado ó no, en una palabra, si se encuentra á regla de plano.

Por el buen nombre de Tortosa, y en defensa de los intereses de la misma, puesto que pesa una carga contributiva sobre un edificio que á la par de no encontrarse aprobado, el contratista sigue cobrando; precisa que cuanto antes la comisión de Fomento dictamine, asesorada convenientemente por el arquitecto municipal, previas cabas y vista ocular sobre el terreno, dicte una pronta resolución, recta y justiciera. Pues de no existir las nebulosidades y murmullos que se habla, se apruebe de una vez descubriendo la incognita, caso de haberla y se impugne en la forma que crea más prudente. La interinidad hasta aquí observada, debe concluirse.

Una pregunta al “Diario de Tortosa.” No le parece este contrato y estas bases tan anómalas como pretenden sean las del canal. ¿Porqué no tomaba entonces parte en el asunto, diciendo á la opinión de una manera franca, sin mira alguna, lo que debía saber y no convenia ignorase? Nuestra libertad de acción es más grande, y por eso se combate á ambos contrarios, por considerarlos sumamente asmilados.

En el Matadero también se trabajaba algo arriesgado y cobraban un exiguo jornal los obreros, y el “Diario de Tortosa,” callado entonces ante

aquella obra. *El bien del obrero no debe ser convencional, sino demostrarse a toda hora.* ¿Porqué dejó de efectuarlo entonces?

Notas municipales

Sesión del 11 Marzo de 1909

Este acto público comenzó tarde. Serían las siete y media, cuando la sesión está anunciada para las seis en punto.

Reclamamos más atenciones para el público que espera.

Exceptuando la aprobación de algunos dictámenes de rúbrica, no se tomó acuerdo alguno de trascendencia. Todo lo más fué labor preparatoria.

Por primera vez, y después de muchas idas y venidas del *verguet*, fueron presentadas las cuentas trimestrales del recaudador de arbitrios señor Tarín, que pasan á la comisión de Hacienda, lo mismo que otra cuenta del ex-recaudador Sr. Sacanella.

Presentan la nómina de consumos de Febrero que también pasa á la citada comisión.

El Presidente, dá cuenta de los estados comparativos de lo recaudado en el Mercado pero observamos que no trae los datos de un quinquenio, como pidió el Sr. de Ramón. Sinó que confronta la Presidencia lo recaudado por el Ayuntamiento con lo recaudado el Banco de Tortosa el año 1907. El año de la riada, en que el Mercado estuvo cerrado mucho tiempo, y después poco concurrido. Precisa traigan todos los datos comparativos pedidos.

Sobre los datos del Mercado median explicaciones entre los Sres. Grego y Muñoz, pero como el asunto queda sobre la mesa ya saldrá á luz otra vez.

Manifiesta el Sr. Nicolau, que los datos que le entregaron para estudiar la supresión de fieltos son deficientes. Pide que se le entreguen el total de introducciones con número de bultos y kilógramos de todas las especies aunque después fuesen extraídas, para poder formar un cálculo.

El Sr. Muñoz, abunda en las mismas manifestaciones, y pide que si no pueden entregar todos los datos de una vez, que los entreguen especie por especie para ir trabajando.

Acuerdan que el martes próximo se reuna la comisión de Consumos, y que sobre el terreno vaya reuniendo todos los datos necesarios.

Carnet de la semana

Acción liberal en Jesús

Mañana á las ocho y media de la noche, nuestro querido compañero D. Marcelino Domingo, dará una conferencia educativa en Jesús y local *Trinquet d' abaix*.

La entrada será libre.

En el «Centro de Corporaciones»

El día 19 por la noche se celebrará en el «Centro Obrero de Corporaciones» de esta ciudad una velada conmemorativa de la *Commune*.

En ella tomarán parte varios obreros y nuestro compañero Marcelino Domingo.

Consumos

Cortamos de un diario local, que, el Ayuntamiento de Castellón ha acordado transformar el impuesto de consumos sustituyendo su manera de recaudar por otra más decorosa, más económica y mas conveiente, cual es el reparto vecinal.

El Ayuntamiento de Reus activa los trabajos para lograr dentro muy poco la total supresión del impuesto de consumos en la referida ciudad.

La Comisión encargada de realizar las gestiones para lograr tan laudable fin, tiene ultimado ya el proyecto.

Los Ayuntamientos de Villanueva y Geltrú, y Figueras, también trabajan para suprimir los consumos por puertas.

Otras municipalidades siguen su pauta.

Tarragona, la burocrática Tarragona, desde 1.º de Enero se ve libre del odiado impuesto.

Los nombres de los que han conseguido para la capital de la provincia, tan codiciada mejora, deben ser escritos con pluma y letras de oro.

En Tortosa, ¿qué hacemos en Tortosa? Nada en absoluto. A las continuas gestiones de nuestro amigo el concejal Sr. Nicolau, para suprimir ó transformar el impuesto, oponen la resistencia pasiva, dar largas á entregar los datos, y cuando los entregan, resultan deficientes.

El juego está visto.

Aquí quieren los mandarines consumos á todo pasto.

Hasta cuando el pueblo de Tortosa, demuestre que tiene alma en los pantalones.

Ultima hora: Telegrafian del Ferrol, que la prensa excita al Ayuntamiento que suprima los consumos en la misma forma que se hizo en Tarragona.

Ley del embudo

Oimos en la penúltima sesión del Ayuntamiento que no se cobraban apremios por lo malo del año.

Pasan papeletas de 2.º apremio, sin avisar haber incurrido en el primer grado, y cobran, cobran el discutido reparto de caminos vecinales, cuando por los tales caminos hemos de ir en globo, y cobra el Ayuntamiento pesetas 16 312 por el reparto de carros: 2 039 carros á 8 pesetas, y con dos entradas por un mismo concepto, ni se puede transitar por el campo ni por la ciudad.

Eso sí, apremian á los que tienen la costumbre de pagar; á los que no quieren pagar, *debiendo cantidades respetables*, aún teniendo casa abierta, con estos no quieren nada.

Estamos en el secreto.

Entierro de un filántropo

El entierro del filántropo D. José García Borbón, ha sido una grandiosa manifestación de duelo, asistiendo más de veinte mil almas de todas las clases sociales.

El comercio cerró sus puertas, asociándose al duelo.

A la cabeza del cortejo fúnebre figuraban la Federación Obrera, representaciones de los pueblos, con música, y de muchas entidades presididas por el Ayuntamiento.

El finado era de ideas avanzadas.

La torrencial lluvia que caía, no restó solemnidad al acto.

Esto ocurre en Vigo.

En Tortosa tuvimos otro filántropo, D. Alejandro Pasanau, y porque no era católico, los clericales de Tortosa, interpusieron recarso, á un acuerdo del Ayuntamiento, para perpetuar su memoria, dando su nombre á una calle.

Cuando se levantan monumentos á cualquier reclutador de monjas, es

preferible, á los que han hecho bien á la Humanidad, les levantemos un monumento en nuestros corazones, hasta, que el pueblo, educado, haga resplandecer la verdad y el mérito con todo su fulgurante esplendor.

Disgustados

Hemos oído á algunos individuos que componen la comisión del Matadero, expresar su disgusto por las asechanzas que contra la citada comisión vierte ese *papel* del 16 de Abril.

La comisión cumple su cometido, y hasta que se imponga de tan complicado asunto el nuevo Arquitecto municipal, no podrá dictaminarse en definitiva.

¿Quién hace caso de *Los Debates*? es lo que dice todo tortosino que no sea chupóptero.

La comisión del Matadero, cumpla con su misión y desprecie las insidias de los que no han podido lucrar en el negocio.

Solo

Parece confirmarse la ruptura entre dos concejales que formaban la minoría democrática.

La opinión aplaude la determinación del Sr. Moreso.

Dicen que el Sr. Ribás, para no quedarse aislado formará con la *pan-dilla* de Monner.

No lo creemos.

En buena ética, la *Memoria* presentada por el Sr. Ribás y Cots, á la Diputación provincial contra la administración Pedroia-Monner, (papá y yerno), debe ser una muralla que les separe. Cuando menos por pudor.

Más vale estar solo, que mal acompañado.

Escándalo entre curas

Pamplona.—Días pasados provocaron un escándalo en la sacristía de la iglesia del pueblo de Sartagoda el cura párroco y el coadjutor.

Este agredió al primero, rompiéndole las gafas y causándole lesiones en los ojos.

Ahora se ha repetido el escándalo con caracter estupendo.

Durante la misa mayor del domingo, el párroco desde el altar pidió perdón al coadjutor, y éste desde el coro le contestó vociferando ensoberbecido.

El párroco agitó la campanilla, y los fieles intervinieron, promoviendo-se una algarabía infernal.

Para apaciguar á los iracundos sacerdotes hubo de intervenir la fuerza pública.

Los vecinos acusaron al coadjutor por el espectáculo tan poco edificante que todos comentan en sentido picaresco.

Letras

Hemos recibido en número 5 de la Revista quincenal *Los Progresos de las Ciencias*, que se publica en Madrid, Mesonero Romanos, 4; dedicada á dar á conocer cuantos adelantos científicos se logran, con extensa información bibliográfica y multitud de fórmulas y procedimientos industriales.

El sumario del presente número es: Las primeras edades de la humanidad.—Pesas y medidas.—La falsificación de escritos.—De todas partes.—Formulas y procedimientos industriales.—Movimiento intelectual.

La suscripción solo cuesta 6 pesetas al año.

Los caminos vecinales

Solo un concejal, el Sr. Canalda, republicano, hizo una moción sobre asunto de tanta importancia, como es la reparación de caminos vecinales; la contestación por cierto muy lacónica al decir, el Sr. Alcalde que se trabaja en varios caminos, resulta tan ambi-

gua que no lo puede ser más, que se dé una relación de los caminos donde se trabaja, porque no se vé por parte alguna brigada que atenga á la recomposición de los caminos que se dirigen á las fincas, cuyos propietarios tienen de pagar el reparto que no resulta diminuto por cierto.

El clamoreo, en las partidas rurales, masías, caseríos, y en la ciudad, es incesante, todos dicen á que viene la partición de esas papeletas con apremio del fisco municipal por caminos vecinales, cuando estos no se llegan nunca á recomponer. A que conduce tener que satisfacer este impuesto dicen otros, si, para poder llegar el carruage á nuestras fincas hemos tenido de asociarnos unos cuantos, á tanto por uno para recomponer un poco el camino, que ahora pretenden cobrar en este reparto.

Otra vez llamamos la atención á los señores Concejales sobre asunto de tanta importancia para el propietario y agricultor.

Puerco Marrano

Esta semana explica *Los Debates* que unos pescadores de Villanueva han cogido un pescado conocido por *puerco marrano* de 100 kilos de peso.

Lo que no dicen *Los Debates*, si aquel *retecochino* pescado, tiene *conna* y *cansalada*, en vez de escamas, y es tan voraz, como los peces de la riada.

Somos justos

Criticamos con frecuencia y más que criticar censuramos la administración del alcalde de Navarrete, que fiel á la desidia de su representado, deja á esta ciudad en el más completo abandono.

Los consumos absorven toda su actividad.

Hoy, por expresión, nos complace-mos en manifestar al alcalde de real orden en nombre de los vecinos de Ferrerías, que han visto con mucho gusto, la desaparición de los montones de piedra, convertidos en machaca y esparcida.

Y aprovechando la complacencia, nos ruegan, que como la machaca esparcida, no basta para el afirmado de la carretea, ordene desparramen más, y rieguen con frecuencia, porque en lo que va de año, un solo día han regado las carricubas.

Los vecinos de Remolinos y de otros barrios también nos presentan quejas, que de no subsanarse las causas, iremos tratando desde estas columnas.

VAQUERIA DE SAN ROQUE

Queréis beberos buena y pura leche de vaca Suiza: comprada en dicha vaquería, pues por si sola se recomienda.

Se ordena de 6 á 8 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde, abierta hasta las nueve de la noche.

Grán Hotel Continental

DE MARTI y REDON

APODACA 30.—TELÉFONO N.º 5 TARRAGONA

Establecimiento de primer orden, completamente nuevo y construido exprofeso para hotel. Situación inmejorable, cerca de la estación y del puerto.

Habitaciones estucadas. Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo. Cuarto de baño y ducha. Salones de lectura y para visitas. Auto-garage. Cámara oscura. Waters closets. Luz eléctrica. Café restaurant.

Higiene y confort moderno. Servicio de gran lujo para banquetes

Imp. Sucesores Bernis.—Tortosa.

Fábrica de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cañamo

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º - Núm. 42 - CASTELLÓN

DESPACHO Plaza de Armas, 1 - TORTOSA

El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas de la boca, del Estómago y del Intestino. Una cajita con 30 selfos que llevan grabado el nombre DIGESTIF ROIVIN representa un tratamiento completo, siendo superior á cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral a serriá a la acción que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias. - Depósito y venta al por mayor: DIGESTIF ROIVIN, 7, Rue du Marché Saint-Honoré, Paris

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión" y "El Fénix Español", Compañías de seguros de vidas e incendios. Redención de valores, administración de fincas, altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

Damián Balaguer

Medico-irujano

CALLE DE LA G... Y (TORTOSA) - OQUETA

ALMANAQUE SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1908

PUBLICADO POR

EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL

Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen.

CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fase de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
- 2.º Fiestas móviles y cuanto corresponde contener a un Almanaque ó Calendario completo.
- 3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, sobre los epígrafes; Franqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Muestras y mediciones; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes postales; Objetos asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.
- 4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mutuo.
- 5.º Lista alfabética de pueblos á donde pueden remitirse valores declarados.
- 6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
- 7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
- 8.º Tarifa de cédulas personales.
- 9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables á diferentes documentos.
- 10.º Reducción de monedas extranjeras á moneda española y viceversa.
- 11.º Régimen imperante en varias naciones para los viajantes de Comercio.
- 12.º Datos económicos y financieros del mundo.
- 13.º Extracto del Código civil: Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales y adoptivos; Ausencia y presunción de muerte; en declaración y efectos legales; Tutela: sus clases; Conclases de unas y otras; Obligaciones. Contratos. Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Pianza. Préndas. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.
- 14.º Diccionario sobre asuntos relacionados con la Banca, la Industria y el Comercio, sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus correspondientes.
- 15.º Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad á las familias.
- 16.º Recetas útiles de varias clases.
- 17.º Estados y datos varios relativos al Banco de España.
- 18.º Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de corresponsales de estos, á quienes puede confiarse el cobro de documentos de giro y otros negocios.
- 19.º Lista de los pueblos donde hay Notaríos y nombres de los señores Notarios. Datos muy interesantes para cuando hay que otorgar escrituras y proveyer letras y otros documentos de giro.
- 20.º Lista de Procuradores á quienes puede encargarse ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
- 21.º Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitiendo su importe de TRES PESETAS en libranza del Giro Mutuo de las oficinas, á D. AGUSTIN UNGRIA (Desagüado, núm. 1, Madrid)

Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.-Marcas-fábrica

Director Gerente: Julián Nogués, Abogado Conde Aranda 8, principal.-Madrid. Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA. Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpaca, Piqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares. Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden ay baratísimo precio de 5 ptas. Vendese, lo mismo á los señores Sastreres que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos. Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas. Caballero 20'00 "americano de alpaca" 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO! Los encargos se sirven con rapidez. Nota importante.-Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales. Apertura de temporada de verano de 1906. Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

LUX BALDOMERO DASSOY

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerse hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", timbres eléctricos, "para rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas. Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Ángel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo. Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal. Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

El Sr. Muñoz, que se manifiesta en todas las manifestaciones de su actividad, puede entregar todos los datos de su actividad, y con ellos, entrar por un mismo concepto, se puede trasladar por el campo por la ciudad. Eso sí, apresurarse á los que tienen costumbre de pagar á los que quieren pagar, de hecho, con un responsable, de hecho, con un responsable.

Disponible

Entierro de un Báltropo. El entierro del Báltropo D. José García Borbón, ha sido una gran manifestación de duelo, asistiendo de veinte mil ámas de todas las clases sociales. El comercio cerró sus puertas, así como la actividad de la ciudad.

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

-VENTA AL POR MAYOR Y MENOR- Grandes novedades en gorras de todas clases. Precios económicos.-Carbó 16.-TORTOSA